IMPRESSUM

ANALES DE SALUD MENTAL

Volumen II, Número 1-2, 1986

La producción científica en el campo de la medicina tiene entre nosotros escasos medios de expresión, pese a la existencia en la investigación aplicada de dos rasgos aparentemente contradictorios: originalidad y abundancia. Esta lamentable situación explica la razón por la que un buen número de trabajos de los hombres de ciencia peruanos se den a la estampa en publicaciones del exterior o, lo que es más grave y frecuente, permanezcan inéditas, condenadas a la "fosa común del olvido".

Desde que el Instituto Nacional de Salud Mental "Honorio Delgado-Hideyo Noguchi" se abrió a la comunidad peruana con el doble propósito de ofrecer servicios e indagar sobre sus problemas fundamentales, se hizo notoria la necesidad de dotarlo de medios de difusión escrita. La Revista de Neuro-Psiquiatria —cuyo cincuentenario celebramos este año— solo pudo dar cabida a la crónica del Instituto pero no a su creciente producción, por limitaciones de espacio y por la insoslayable necesidad de atender el flujo natural de sus colaboraciones, que hace tiempo desbordan las páginas de sus cuatro números anuales.

Para responder a esta necesidad y expectativa nació Anales de Salud Mental, cuyo primer volumen apareció en 1985 y que hoy nos ofrece su segundo volumen, correspondiente a 1986. Gracias al empeño tenaz de Alberto Perales y de sus redactores principales, esta publicación puede dar testimonio de parte significativa de las tareas cumplidas por la Institución, con las contribuciones de su plantel profesional y de algunos miembros de su Comité Consultivo Internacional, conformado por psiquiatras de prestigio mundial.

Entre los principales tópicos de su sección "Originales" se revisa el Programa de Salud Mental de la Organización Mundial de la Salud, aspectos de demografía y psicopatología en Japón, estudios comparativos de historia clínica semi-estructurada (Lima-Pittsburgh), estructura social y recursos de salud en la explicación de morbilidad y mortalidad, utilización de recursos de medicina tradicional por la población asistida, métodos de laboratorios en psiquiatría biológica, uso de sustancias psicoactivas y marginalidad social y enfermedad mental.

Como una manera simbólica de recoger el mensaje universal de las ciencias del hombre dos señales se mantienen de modo invariable en *Anales*; el ex-libris y el colofón. El ex-libris reproduce el de la célebre obra del médico rena-

centista Johann Weyer, De Praestigii Daemonum, refutación contundente del no menos conocido Malleus Maleficarum, difundido texto de los dominicos Kraemer y Sprenger en defensa de la Inquisición y de sus extendidos y bárbaros procedimientos. Johann Weyer, considerado por esta obra como uno de los fundadores de la Psicopatología y de la Psiquiatría Descriptiva modernas, recoge en el mencionado ex-libris su sobrio y expresivo lema: "Vince te ipsum".

El colofón de Anales reproduce el de Elogio de la locura, obra de otro humanista egregio. Erasmo de Rotterdam. Se trata de la edición de 1515 impresa por Froben con ilustraciones de Hans Holbein. El motivo del dibujo, la vara cruzada por dos serpientes y coronada por una alondra, está enmarcada en una inscripción en los tres idiomas que Desiderio Erasmo consideraba esenciales, griego, latin y hebreo: "Prudens, simplicitas, amoros recti". El Elogio fué el medio que permitió a Erasmo, hablando a través de la locura —esto es, liberándose de los cánones de la razón dogmática—, la crítica ironista de hombres y hechos de una época crítica en la historia universal.

Este segundo volumen de Anules editorializa sobre un tema básico y controvertido, las bases teóricas o el enfoque epistémico de un sistema nacional de salud mental. La sección antológica "Presencia del Pasado", está dedicada esta vez a la reproducción del artículo de Hermilio Valdizán y Honorio Delgado "Factores psicológicos de la demencia precoz" que fuera sumarizado por Karl Abraham para Internationale Zeitschrift für Psychounalyse, la revista fundada por Freud, de importancia capital para el desarrollo y la difusión de la teoría y la técnica del psicoanálisis.

El apartado "Testimonio" recuerda a Enrique Encinas Franco, maestro por antonomasia, cuyo fecundo periplo vital favoreciera el desarrollo no solo de la neuropatología desde su Laboratorio en el Hospital "Víctor Larco Herrera", sino que hiciera de éste centro generador de psiquiatras, neurólogos, tropicalistas y en general estudiosos de diversas ramas de la medicina y la biología.

Finalmente en "Información" se reseña las tareas anuales del Instituto y se da cuenta de los principales certámenes realizados en nuestro país sobre Psiquiatría y disciplinas afines. Especial mención merece el informe abreviado del Seminario-Taller sobre "priorización de la investigación en salud mental en el Perú", que analiza los resultados del primer capítulo discutido en Puno.

Una revista científica es en nuestro medio una aventura editorial que moviliza recursos personales desconocidos y permite nuclear alrededor de ella a grupos ganados progresivamente al fascinante quehacer del publicismo médico. En nuestro país, por sus antecedentes relevantes y por la notable ejecutoria de las publicaciones en el campo de las Ciencias del Hombre, Anales de Salud Mental es un esfuerzo que merece ser destacado como hito significativo en el desarrollo y en el debate de las ideas psiquiátricas de nuestro tiempo.